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本期关注：广东邮政以商会协会项目推动客户营销转型

“ 商 会 协 会 最 强 烈 的 需

求是金融，最普遍的业务是寄

递，加强板块协同、专业协同是

做好商会协会服务最重要的基

础。”在刚刚召开的广东邮政省

级协同发展委员会会议上，项目

组相关负责人介绍道。

商会协会项目早在 2019 年就

成为广东邮政的省内自主协同项

目，成立了三大板块商会协会协同

专项工作组，多次召开研讨会，明确

各板块的职责要求。邮储银行广东省

分行积极对接商会协会的授信、贷款业

务；中邮保险、证券提供主题活动的师

资，积极参与省统筹活动。通过整合板

块专业资源，提供“金融+寄递+邮务”的

综合服务。

通过走访，广东邮政了解到商会协

会虽然成员分散，但行业或区域特点明

显，有规模化开发的基础。他们普遍以

中小微企业为主，在融资等方面有较大

且迫切的需求。其中，一部分客户来自

批发零售行业，大多有寄递需求，并且

偏向于选择价格较低的快递企业。结

合邮政资源优势，广东邮政确立了地域

商会（老乡会）、餐饮协会、电商协会等

三大特色商会为主攻方向，并制定配套

开发目标和措施。其中，对地方性商

会，重点关注湖南、四川、河南等人口较

多的商会，安排祖籍为该地域的客户经

理加入商会，对符合条件的商会及其会

员，邮储银行提供授信；对电商协会，利

用寄递事业部与电商协会的紧密关系，

通过寄递、仓储物流、农村电商等业务

做好会员企业服务。

总结开展商会协会项目的经验，广东

邮政认为共有 4个方面，即由省邮政分公

司金融业务部统一组织“金融财富论坛”，

发挥商会老板多的优势，举办财富讲座、

健康讲座等；由省分公司集邮与文化传媒

部统一组织“集邮投资收藏品鉴会”、主题

财富投资分享会和文化主题巡回展等活

动；由省分公司渠道平台部统一组织农特

产品社区团购、展销会，发挥商会协会秘

书长的影响力，以其为团长，采取“邮乐优

鲜”拼团模式，开展社区团购或举办农特

产品展销会；由省分公司速递部、快包部、

寄递大客户中心统一组织寄递专业集群

市场重点业务推介会，包括电商平台、集

群市场招商推介会和电商知识大讲堂、特

快专递储值卡主题推介会等。2022 年，

广东邮政 21个市分公司共开展 700多场

活动，与 10000多家会员企业建立了合作

关系。

“2023 年，广东邮政将紧扣商会协

会的立会之本和会员企业的发展之需，

发挥‘金融+寄递’‘线上+线下’的优势，

强化板块协同，提升‘服务打包、产品组

合’链式营销能力，打好同乡、同音、同

行熟人营销牌，持续推动项目高质量发

展。”广东省分公司副总经理汤永健对

项目的发展前景信心满满。

2019年 3月，我来到广州市邮政分公

司大客户中心成为一名客户经理。2021

年，当广东省邮政分公司着力发展商会

协会邮局项目的时候，我开始接触这个

新市场、新客群。

2022 年初，因为参与了蓝月亮快递

项目的投标，我多次参观走访了蓝月亮

日化用品的生产基地，了解到日化行业

对电商寄递的巨大需求。因此，当广州

市分公司鼓励大家应聘商会协会邮局局

长时，我竞聘了广东省日化商会邮局局

长的职位。

之 前 并 没 有 接 触 过 这 家 商 会 ，最

开始我是从对方官网找到了商会的联

系 方 式 ，通 过“ 陌 拜 ”的 方 式 与 日 化 商

会 进 行 了 初 次 接 触 。 那 天 ，我 带 着 策

划 方 案 与 商 会 的 余 秘 书 长 进 行 了 交

流 ，对 方 很 欣 赏 我 们 成 立 商 会 邮 局 的

思 路 ，提 出 要 带 几 个 会 员 单 位 走 进 广

州邮政，举办一次交流会，并举行授牌

仪式。在广州市分公司分管领导的陪

同下，由商会张会长带队的丹姿集团、

舒 克 、荟 宝 等 8 家 广 东 省 日 化 龙 头 企

业 董 事 长 、总 经 理 等 领 导 参 观 了 广 州

市 分 公 司 和 邮 政 名 酒 文 化 中 心 ，并 进

行了座谈交流。

后来，我们逐一走访了各大日化企

业，针对不同客户需求，制定了专属合作

方案。通过与日化企业的沟通交流，展

示了中国邮政的新形象，改变了他们对

邮政只有普服、快递的传统印象，并分别

在寄递、渠道分销、品牌宣传、个人养老

金等多板块实现了合作。全国的日化企

业 50%都在广东，主要集中在广州和汕

头，日化行业的市场还需要继续深挖。

作为广东省日化商会邮局局长，我将继

续努力开发新客户、新业务。

我与商会结缘源于 2020 年的一次老乡聚会活

动，并由此成为河北商会中的一员。2022 年 3 月，因

为热心参与和多次承担商会组织活动，我被任命为

河北商会副秘书长兼青年委员会部长，负责商会各

类活动的组织工作。

自 2022 年 4 月份起，我在深圳市河北商会先后

组织了餐饮、医疗、教育、法律、金融、跨境电商、抖音

社交平台共七大主流行业的联谊活动。在此过程

中，我一方面凭借开展活动团结行内乡贤、提高河北

商会的影响力、丰富会员服务内容；另一方面，通过

把邮政“金融+寄递+邮务”全产品链服务与活动进

行无缝结合和宣传推广，逐步打造邮政与商会资源

整合、多方共赢的模式。

通过深圳市河北商会邮局这一平台，2022年，累

计为邮政企业贡献收入 170万元，被深圳市邮政分公

司评为 2022 年度协同项目创新奖二等奖，并荣获广

东邮政“十佳”商会邮局称号。2023年 4月，第三届全

球冀商创新论坛在深圳举办，180多家商会及关联企

业共 500余人参加。依托河北商会邮局的独特优势，

深圳邮政在大会上精彩亮相并启动了纪念邮票首发

仪式，既助力河北商会提升了作为主办方的影响力，

也实现了邮政品牌社会效益与经济效益的双丰收！

“开发商会协会经济是广东邮政客户营销转

型的一个重要切入点，也是提高营销效率的重要

手段。”广东省分公司副总经理陈明志对记者说，

“商会协会是串联经济单元的重要组织形式，是

连接政府、企业和社会之间的重要纽带，是企业

的集合、大客户的集合，是邮政进行源头批量获

客的重要抓手，是各大板块进行客户协同、实现

链式营销的关键点以及邮政尤其是城市邮政发

展的重要举措。为商会协会及其会员企业提供

物流、金融、信息、文化集邮产品等一揽子服务，

是邮政主动服务社会的重要体现，是邮政作为央

企的责任担当。”

广东是外来人口最多的省份，据统计，在广

东常住的来自广西、湖南、河南、湖北、四川、江

西、贵州、重庆、云南、福建 10 个省（区、市）的人

口超过 2600 万人。这些在广东的外乡人通常会

按地域组织成立商会，比如湖南商会、江西商会

等。而一些专业集群也会成立行业协会，比如电

商协会、餐饮协会等。

“按一个会员企业开发员工 10 名来计算，现

在已挂牌的商会协会可以贡献 B 端客户 20 万

个、C 端客户 200 万个。”广东省分公司市场部的

工作人员给记者算起了账，“商会协会是大客户

的集合。俗话说‘抓筷子不如抓筷笼子’，经营好

商会协会，顺藤摸瓜，就能实现突破一点、带动一

片的目标！”

“我们区管辖范围内的商户客户众多，有农

产品销售、电商，还有做幼

儿教育的，如果我们一个一

个 上 门 走 访 要 花 费 大 量 的

精力和时间，单是营销费就

是一笔不小的开支。但如果

我们切入这些商会协会，找到

关键人，就能轻松开发这些商

会协会里的会员企业。”广州市

从化区分公司市场部营销副总

监黄智聪对记者说，“一个商会协

会通常有上百家的会员或会员企

业，一个会员企业少则几十人、多

则上百人甚至上千人。他们的需求

广泛。拿会员企业来说，就有代发工

资、寄递、收付款等需求；拿会员个人

来说，有存款、理财、保险、代办车务等

需求，这些需求几乎涵盖了邮政所有的

业务。”

自 2018 年 5 月起，商会协会项目在

广东邮政全面展开，2019 年成为省内自

主协同项目，2023 年是商会协会项目运作

的第 5 年。目前，广东邮政累计成立商会

协会邮局 1253 家。今年 1 至 4 月，广东商会

协会邮局实现收入 8286 万元，合作会员企

业数量超过 1 万家；邮储银行广东省各市分

行累计向商会协会及会员企业发放贷款近 5

亿元。

在实践中，广东邮政的工作人员在与各

位商会协会的会长、秘书长座谈沟通中摸索

出一个融入、联系商会协会的快速通道——挂

牌成立商会协会邮局。

“成立商会协会邮局既是与商会协会沟通

的桥梁，也是提供便捷服务的平台，是桥头堡和

营销阵地。拥有一定数量的商会协会邮局，是做

好商会协会经济的基础。”广东省分公司市场部总

经理刘君说。

广东邮政提出，商会协会邮局需要完成挂牌、

定人、建库、入群、网点挂靠 5 个指定动作，即“五统

一”行动，以此夯实能力建设，强化商会协会的桥梁

纽带作用，为邮政各专业板块提供客户资源和有效的

产 品 宣 推 渠 道 。“ 挂 牌 ，即 在 商 会 协 会 办 公 场 地 悬 挂

‘商会/协会邮局’牌匾；定人，即指定的商会协会邮局

局长应是商会成员的同乡或具有一定影响力的人；建库

包括两个层面，一是商会协会机构层面的数据，如会长、

执行会长、秘书长等数据库，另一个是会员数据，包括会

员名称、联系方式、地址等；入群是指商会协会邮局局长

需要加入商会协会内部群，或者建立与商会协会日常联系

的沟通群，构建快速、有效的信息传播渠道；网点挂靠，是以

商会协会办公地点为中心，按就近原则，分配到邮政网点，

由网点做好日常服务。”广东省分公司市场部工作人员向记

者介绍说。

在此基础上，广东省分公司市场部进一步提出要结合市县

经济特点，确定市县商会协会重点名单，制定本地商会协会开发

计划和清单，明确任务指标和责任人，进

行销号式开发。要发挥商会协会会长、

秘书长的影响力，发挥商会协会在行业

内的辐射作用，进行横向、纵向开发。

“商会协会之间虽然没有级别关系，

但会员之间都有密切的联系。我们要利

用已开发的商会协会资源，快速发展其

他商会协会。我曾走访过广东省吉林商

会，跟吉林商会进行沟通洽谈。之后，吉

林 商 会 帮 助 我 们 召 集 了 广 东 省 辽 宁 商

会、重庆商会、新疆商会等 11 家商会，进

行联谊。此后，我们市场部、渠道部都进

行了一对一走访，实现了‘1 对 11’的效

果。各市、县邮政分公司也可以通过已

联 系 的 商 会 协 会 快 速 拓 展 其 他 商 会 协

会。”陈明志在商会协会部署会上这样传

授经验。

“我在 2022 年 5 月得知广州市邮政

分 公 司 开 展 商 会 协 会 邮 局 局 长 招 贤 工

作 的 信 息 后 ，通 过 公 开 竞 聘 ，成 为 从 化

街 口 商 会 邮 局 局 长 。”黄 智 聪 说 。 上 任

后，黄智聪建立了商会邮局日常维护机

制 ，并 对 商 会 企 业 会 员 进 行 网 格 化 管

理 ，以 会 员 企 业 单 位 为 一 个 维 护 单 元 ，

每 一 个 单 元 指 定 专 属 寄 递、邮 务、金 融

客户经理进行日常客户维护。

□本报记者 王淼 通讯员 谢杰辉

“这次活动，邮政助力河北商会提升了作为主办方的影

响力和凝聚力。希望我们能进一步合作，用好邮政平台助力

商会发展，探索邮政品牌和商会资源的有效整合。”4 月 8 日，在

“全球冀商、河北力量”2023 河北省深圳招商大会暨第三届全球

冀商创新论坛上，深圳市河北商会会长王辉这样对记者说。此

次大会由河北省政府和深圳市河北商会联合主办，吸引了来自粤

港澳大湾区的商界精英、河北著名企业家以及全球冀商会长约 500

人、共计 180多家商会及关联企业参加。

在活动中，深圳市邮政分公司依托“河北商会邮局”的独特优势

进驻会场，宣传邮票文化和邮品定制业务。大会期间，深圳市分公司

相关领导与王辉共同参加全球冀商创新论坛珍藏纪念邮票首发式，有

效提升了邮政品牌在商界的影响力。此外，通过现场驻点，促成了邮

品销售，并增加邮品定制意向企业客户 18 个。深圳市分公司之所以能

在这场看似与邮政无关的商会招商活动中大展身手，得益于广东邮政近

年来开展的商会协会项目。

商会协会是经济发展到一定阶段所产生的，是市

场竞争环境下实现资源优化整合的重要组织

形式。市场经济的持续发展促进了商会协会的兴起，市

场经济越发达，商会协会在其中发挥的作用就越重

要。当下，各种行业协会和地方商会越来越多，组织

也越来越规范，影响力越来越大。商会协会成为聚

合人气的地方，是信息和资源的汇聚地。

据统计，在广东有近 3000 家商会、1.8 万

家协会，每家平均拥有 200个会员企业。广

东省邮政分公司在发展商会协会项目时，

抓住关键人和龙头会员，通过参与商会协

会的日常活动、在商会协会建立“商会

协会邮局”等方式，使邮政融入商会协

会、成为商会协会的成员，从而形成

差异化营销能力，以此开展营销转

型。目前，广东邮政累计成立商

会协会邮局 1253 家，2023 年

1 至 4 月，广东商会协会邮局

实现收入 8286 万元，合作

会员企业数量超过 1 万

家，邮储银行广东省各

市分行累计为商会协

会及会员企业发放贷

款近5亿元。

有效批量获客
——“抓筷子不如抓筷笼子”

长效触达客户
——“五统一”打造商会协会邮局

高效开发客户
——板块协同实现链式营销

从商会会员到商会邮局局长
深圳市河北商会邮局局长 李宏宇

从“陌拜”开启服务商会之旅
广东省日化商会邮局局长 余洋

在“全球冀商 河

北力量”2023 河北省

深圳招商大会暨第三

届全球冀商创新论坛

上，深圳市邮政分公

司集传部总经理王莹

（右）与深圳市河北商

会执行会长王辉（左）

一同展示首发邮票。

□李宏宇 摄


